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li FESTA o E NATAL ... coM PRENDAS DA da~ÁJ~1 
A Festa de Natal do Centro Social da 

Juventude de Mar decorreu no dia 20 de 
Dezembro. Como pontos altos há a registar 
a presença do presidente da Câmara, João 
Cepa, que trouxe duas ricas e bonitas 
prendas e a vinda do Pai Natal que encan
tou a pequenada. 

Com a presença de muitas pessoas, o 
Pavilhão gimnodesportivo de Mar abriu as 
suas portas para receber a Festa de Natal 
do Centro Social de Mar. 

Para animar a festa nada melhor que 
um teatro de marionetes "Bosque 
Encantado". No final, as crianças tiveram 

A Festa de Natal teve a participação actim das crianças que freque11ta111 o Centro Social de Mar (Foto: ManuelAze1·edo) 
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a oportunidade de visitar por dentro o palco 
e os figurantes da peça, o que deixou a 
criançada encantada. Seguiu-se depois 
uma brilhante actuação dos diferentes 

(Continua na página 2) 

Editorial 
O Centro Social da Juventude de 

Mar viveu mais um momento alto da sua 
vida com a eleição dos novos órgãos 
sociais para o triénio 2004/ 06. 

Não foi um acto qualquer aquele que 
mobilizou várias dezenas de sócios que 
desse modo quiseram dar um voto de 
confiança à lista apresentada a sufrágio 
e que se compromete a envidar todos 
os esforços e saber no serviço de uma 
instituição que tem sido pioneira ao 
longo da sua existência. 

E como o sonhar faz parte da vida 
humana, não podia deixar de salientar 
os dois grandes projectos que o novo 
elenco se propõe levar a efeito, a saber, 
a construção do Centro de Dia para 
Idosos e o novo Campo de Futebol. 

Dois projectos já com barba [não im
porta se brancas) mas que agora vêem 
a sua concretização ser uma realidade. 

Dois projectos que são a marca da 
capacidade que o ser humano tem de 
sonhar. E ainda bem! 

Deixemos o homem sonhar, porque 
acredito que o sonho, mesmo pequenino, 
ainda comanda a vida. 

Aos novos corpos sociais auguro os 
maiores êxitos ao serviço do Centro 
Social de Mar. 

O Director 

2003 - findebol feminino - Centro Social de Mar 
Campeão Nacional em Iniciadas e Infantis 
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EIA DE 
Mantendo a tradição da quadra 

natalícia, o Centro Social da Juventude 
de Mar organizou, no dia 11 de Dezem
bro, a sua Ceia de Natal, a qual cons
tituiu um momento de grande alegria e 
confraternização entre os órgãos 
sociais, entidades locais, trabalhadores, 
colaboradores e amigos. 

Após ser servido o tradicional baca
lhau, o presidente Fernando Cepa 
discursou tendo afirmado ser "uma 
honra termos toda esta gente que 
colabora com uma instituição que é 
emblemática para o concelho", apesar 
de "todas as instituições serem impor
tantes em cada localidade". 

Historiou o início das actividades do 
Centro, desde 1976 e resumiu o seu 
percurso até à actualidade. Lembrou 
que actualmente frequentam a asso
ciação nas valências de Creche, Jardim 
de Infância e ATL o bonito número de 
166 crianças, o "máximo que se pode 
atender". Para aquele director tal situa
ção deve-se "à qualidade de serviços 
prestados". 

Após ter agradecido a "colaboração" 
aos funcionários, amigos, colabora
dores, equipa médica e empresas, 
anunciou os projectos para o futuro que 
passam pela construção do Centro 
de Dia para Idosos e do Campo de 
Futebol. 

Fernando Cepa, dirigindo-se ao 
Vereador do Desporto, Dr. Jorge Car
doso, representante da Câmara Muni
cipal, deixou um repto à autarquia para 
se avançar com a construção de um 
pavilhão multiusos no concelho. 

Por sua vez, o Dr. Jorge Cardoso 
agradeceu a obra que o Centro Social 
está a desenvolver em benefício da 
população do concelho manifestando
-se "feliz" não apenas pelos "campeões, 
inovações e por tudo o que está reali
zado, mas sobretudo pelo projectos do 
futuro". Ao mesmo tempo agradeceu a 
"excelente colaboração" com a Câmara 

Abílio Cepa Cerqueira 
CONSTRUTOR CIVIL 

OFICINA DE CARPINTARIA 
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Municipal no desenvolvimento de várias 
iniciativas em especial na utilização do 
pavilhão gimnodesportivo e dos trans
portes do Centro. 

Para além destas entidades estive-
ram presentes nesta Ceia, Alberto 
Figueiredo, presidente da Assembleia 
Municipal, o presidente da Assembleia
-Geral do Centro, Ilídio Maranhão, Junta 

e Assembleia de Mar, Pároco Dr. Jaime 
Machado, Engº Adelino Marques, presi
dente da Associação de Dadores de 
Sangue de Esposende, Coordenador 
Concelhio da Educação Recorrente, 
Dr. Augusto Silva, o médico Francisco 
Xavier e o presidente da Esposende 
Solidário, Eng.º Manuel Ribeiro. 

A surpresa veio do fadista esposen
dense Albano Silva que com a sua voz 
inconfundível e melódica presenteou os 
presentes com o fado. 
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Mesa que presidiu à Ceia de Natal do Centro Social da Juventude de Mar (Foto: Manuel Azevedo) 

li FESTA DE NATAL ... COM PRENDAS DA CÂMARA! 
(Continuação da primeira página) 
grupos de crianças que frequentam a 
instituição, quer através de canções, quer 
de danças, acompanhadas por fundo 
musical através da classe de flautas do 
Centro, actuações que mereceram ras
gados elogios e deixou os papás e mamãs 
embevecidos e vaidosos. 

Este ano tivemos a honra de contar 
com a presença do presidente da Câmara, 
João Cepa, que trouxe dois belíssimos 
presentes para o Centro Social: a compra 
do terreno para o novo parque desportivo 
e a construção do Centro de Dia para 
Idosos. "Espero que dentro de um ano 
estejamos a inaugurar o novo Centro de 
Dia porque é uma das necessidades mais 
prementes da freguesia'', referiu no seu 
discurso João Cepa. 

João Cepa lembrou ainda que neste 
ano vão arrancar as obras para a cons
trução da sede social dos Escuteiros de 
Mar, Agrupamento 82, sonho que vem 
sendo adiado nos últimos anos. 

Fernando Cepa, presidente do Centro 

Social da Juventude de Mar e um dos 
homens que mais tem batalhado para a 
criação de equipamentos sociais e des
portivos em Mar, congratulou-se com estas 
prendas da autarquia esposendense. 
Adiantou, por isso, que este momento 
constitui "um passo de gigante que se dá" 
e deste modo "podemos ver resolvidos dois 
problemas que têm constituído uma batalha 
enorme das últimas direcções". Estes 
equipamentos vêm resolver problemas que 
estão ligados a "duas camadas muito 
especiais da nossa população, como a 
terceira idade e a juventude", disse. 

Fernando Cepa lembrou ainda que tudo 
isto é fruto de "uma estreita colaboração e 
óptimo entendimento" existente entre a 
Junta de Freguesia de Mar e a Câmara 
Municipal, o que traz "benefícios para as 
populações". 

No final o Velhinho das Barbas Brancas 
e de Fato Vermelho (e ram tantas as 
prendas que apareceram dois Pais Natal} 
trouxe uma prenda para cada criança, o 
que deixou a pequenada radiante. 



No dia 5 de Dezembro reuniu o 
Clube dos Amigos de Bigode de 
Esposende para comemorar o seu 
terceiro aniversário. 

Fundado no dia 1 de Novembro de 
2000, o Clube presa por ser alheio a 
atitudes politicas, desportivas e raciais, 
não tem fins lucrativos e visa a "união 
de pessoas com Bigode" segundo o seu 
presidente José Costa. Propõe-se 
desenvolver a prática de jogos tradicio
nais e participar em actividades 
(mesmo desportivas) com fins de 
angariação de fundos para instituições 
de solidariedade social e humanitária. 

Com as categorias de sócios efec
tivos, honorários e atletas, para ser 
associado basta uma foto com bigode 
no Bilhete de Identidade, um selo e 
um euro. 

Para além dos muitos associados do 
concelho há a registar os associados 
Luís Filipe Vieira, presidente do 
Benfica e António Sala, programador 
da Rádio Renascença. De Mar há sete 
associados e seria bom que mais se 
inscrevessem no clube. 

De referir que o número um não 
está atribuído a qualquer sócio, 

ACICE aprova 
Plano de Actividades 

Os associados da Associação 
Comercial e Industrial de Esposende 
(ACICE) aprovaram, por unanimidade, 
o plano de actividades e orçamento 
para o presente ano, considerado 
"completo e ambicioso". Quanto a 
obras destacam-se a construção da 
sede, a criação do pólo de formação, 
do pólo industrial a preços controlados 
para micro-empresas, a criação do 
ninho de empresas, investimento do 
programa URBCOM, o lançamento de 
um guia do consumidor, a comemo
ração de datas com impacto comercial, 
para além da EXPOZENDE - Feira 
das Actividades Económicas. Na for
mação estão programadas cerca de 
meia centena de acções, num total de 
10.479 horas e envolvência de 640 
formandos. 

O apoio aos comerciantes nos mais 
diversos sectores será outro objectivo 
da ACICE. 

NOTA -- Os artigos de opinião, 
devidamente assinados, não são 
da responsabilidade da Red a cção 
pelo que n ã o vinculam o J orna!. 

1 f,IRISA DE MAR - 3 1 

CLUBE DOS BIGODES 
estando reservado para "a primeira 
mulher de bigode que se inscrever", 
segundo adian
tou José Manuel 
Costa. este di
rector adiantou 
ainda que o 
Clube só aceita 
ofertas de pes
soas sem bigode. 

No jantar 
foram eleitos os 
três melhores 
bigodes do 
clube: melhor 
bigode para 
Manuel Torres 
Sobral; melhor 
bigode com pêra 

Ferreira e melhor bigode com barba 
para José da Cruz Carvoeiro. 

para Elísio de Alguns sócios que participaram no 3.' Aniversário do Clube de Amigos de Bigode de 
Jesus da Silva Esposende (Foto: Pyramidc) 

O nosso povo costuma afirmar, e com razão, que a verdade é 
como o azeite: "Vem sempre ao de cima". 

A decisão do Ministério Público do Tribunal de Esposende em 
mandar arquivar a queixa que teve como base "um comunicado do 
PS" e que foi apresentada por "Um cidadão anónimo" que se gaba 
de ser "pagante de impostos" vem fazer calar algumas vozes que 
teimam em vociferar contra tudo e contra todos. Esta decisão veio 
tão-só provar (para mim não era necessária) quem fala verdade. Afinal 
a democracia é isto mesmo: cada um tem direito de se pronunciar, 
mas dentro da verdade, ou seja, falando verdade. 

E, se na sede própria, na Assembleia de Freguesia, o presidente 
da Junta esclareceu tudo e se as pessoas interessadas até tive
ram acesso ao processo, tudo o mais não passa, efectivamente de 
"má-fé", para utilizar as próprias palavras do presidente da Junta ao 
comentar a decisão. 

Com esta decisão provou-se, para sempre, quem realmente 
falava verdade. Não a minha verdade, mas a verdade nua e crua dos 
factos. 

Esta decisão foi sobretudo uma bofetada de luva branca a todos 
os que se autodenominam donos da verdade, mas que não dão o 
rosto, que se refugiam no anonimato, como este "cidadão anónimo" 
que só revelou cobardia. Não sei quem foi o denunciante, nem me 
interessa. 

O certo é que quem anda a denegrir a imagem das pessoas e 
das instituições e se aproveita destas atitudes para arremesso político, 
joga baixo. Hoje recebeu uma lição. 

Afinal não custa nada atirar a pedra e esconder a mão ... 
Que sirva para o futuro, até porque a política necessita de atitudes 

que a credibilizem. 
Depois queixamo-nos que o eleitorado não vota "em nós". 

Manuel Azevedo 
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Mafastars, não conseguindo levar de 
vencida as Maiatas que possuem urna 
equipa forte e bem organizada. 

As equipas de andebol da Juven
tude de Mar continuam a marcar 
posição de destaque nas provas em que 
estão envolvidas. 

No entanto, e depois de urna longa 
interrupção para trabalhos das selec
ções nacionais e regionais, a Juventude 
de Mar voltou às competições oficiais, 

CENTRO SOCIAL 
no «Norte Desportivo» 

A edição do dia 6 de Dezembro 
passado, no Jornal «Norte Despor
tivo», deu destaque em duas pági
nas a toda a acção desenvolvida 
pelo Centro Social da Juventude 
de Mar. 

O excelente trabalho jornalís
tico merece uma leitura atenta e 
oportuna por parte de todos. 

O Concurso de Pesca realizado em 9 
de Novembro cuja notícia foi publicada 
na última edição do "Brisa de Mar", não 
registou os resultados finais, como era 
nossa intenção. 

Hoje já podemos fornecer estes ele
mentos. Assim, em termos de participan
tes inscreveram-se 181 o que constitui o 
maior número até à data. Os três ven
cedores foram: l.º - Abel Carvalho, com 
2 peixes e 3.260 Kg; 2.º - Rui Cruz, 4 
peixes e 785g; 3º - Carlos Pimenta, 6 
peixes e 770 g. Outros vencedores: 
participante mais velho: Manuel Meira; 
mais jovem: Rui Miguel, 7 anos; melhor 
exemplar (robalo): João Paulo, 320 g; 
maior quantidade: Carlos Pimenta, com 
6 peixes; maior número de inscrições: 
Barbosa Caça e Pesca, com 40 inscrições. 
Vencedores por equipas: l.º Viveiros Dias 
B, com 4045 Kg; Café Vinhal A, 885 g; 
Cablinal Portuguesa, 855 g. 

não sendo muito feliz nos últimos 
jogos que disputou. 

As Juvenis estão a fazer um exce
lente campeonato e vão vencendo os 
jogos sem grande dificuldade, excep
ção feita no último jogo, impondo um 
honroso empate ao Colégio de Gaia, 
mantendo-se nos primeiros lugares da 
classificação. 

As Iniciadas começaram a segunda 
fase com urna deslocação ao recinto do 
Perosinho. O jogo foi muito difícil e 
equilibrado mas as meninas consegui
ram urna preciosa e magnífica vitória 
tangencial, por 25-26. De seguida 
realizaram um bom jogo frente ao 

A equipa de Natação da Esposende 
2000 participou de 12 a 14 de Dezem
bro nos Campeonatos Regionais de 2.º 
Agrupamento, em_ Infantis, o qual 
decorreu nas Piscinas Municipais de Vila 
Nova de Cerveira, Viana do Castelo. 

Organizada pela Associação de Nata
ção do Minho estiveram presentes oito 
equipas com quase noventas atletas. 

A participação da equipa de Espo
sende foi "bastante positiva" já que os 
nadadores locais arrecadaram dois títulos 

As Infantis entraram com o pé 
direito na primeira divisão. Logo no 
primeiro jogo foram vencer ao Cani
delo por 6-25. No segundo jogo deslo
caram-se a Leça da Palmeira, perdendo 
com o Calle, num jogo mal jogado e 
muito mal arbitrado. 

Resultados: 
JUVENIS 
Juve Mar, 22 x Vigorosa, 16; Cani

delo, 15 x Juve Mar, 27; Colégio de 
Gaia, 20 x Juve Mar, 20. 

INICIADAS 
Perosinho, 25x Juve Mar, 26; Maia

stars, 27 x Juve Mar, 21. 
INFANTIS 
Canidelo, 6x Juve Mar, 25; Juve 

Mar, 10 x Calle, 20; Almeida Garret, 
13 x Juve Mar, 14. 

de vice-campeão regional, nomeada
mente, Luís Brito em 100 m e 1500 livres, 
bem como três terceiros lugares. Feito 
ainda alcançado foi a obtenção de tempos 
mínimos que dão acesso aos Campeo
natos Zonais, Zona Norte, em mais cinco 
provas. Os atletas Luís Brito e Ricardo 
Couto já garantiram a participação nos 
Campeonatos Zonais. 

Na prova, os nadadores de Espo
sende bateram 37 recordes pessoais, o 
que corresponde a 92,5%. 

t~t·Jl·l•ii 
1.º PASSEIO TT EM MOTOS 

No dia 7 de Dezembro a Comissão 
de Festas organizou o 1° Passeio TT (todo 
o terreno) em motos, com a participação 
de 19 concorrentes. 

Os concorrentes partiram de S. Bar
tolomeu do Mar, da Bouça Grande, 
dirigiram-se ao Monte Castro, Marinhas, 
Vila-Chã, Palme, Barroselas, Monte Faro 
e S. Bartolomeu do Mar. 

Simultaneamente foi realizado um 

® 

Sorteio com prémios relacionados com 
este evento. l.º - Prémio: Paulo Louro , 
equipamento completo de motar; 2.º -
Cândida Azevedo, capacete, óculos e 
luvas; 3.0 

- Raul Costa, bicicleta; 4.º -
Manuel Cigano, capacete, óculos, luvas 
e pneu; 5.º - António Correia, casaco de 
rnotar; 6.º - Ramiro Maranhão, capacete, 
óculos e motar; 7.º - Ricarde, capacete e 
óculos e 8.º -António Capitão, capacete. 

0 -DY 
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E REPlUU\ÇÕt:S 
Manuel Augusto Justo Maranhão 
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Pela Junta de Freguesia de Mar 
PLANO DE ACTIVIDADES 
DA JUNTA 

A Assembleia de Freguesia realizada 
em finais de Dezembro de 2003, aprovou 
por maioria, com os votos a favor do PSD 
e contra do PS, a proposta de Plano de 
Actividades e Orçamento da Junta de 
Freguesia de Mar. 

Abílio Cerqueira, garantiu que este 
plano é "ambicioso, mas realista" dado que 
vem resolver alguns problemas que mais 
preocupam a população de Mar. 

Assim, a grande aposta do executivo 
para este mandato é resolver, definitiva
mente, o problema do saneamento na 
freguesia. Neste momento estão a decorrer 
obras na Rua do Jogo e do Calvário que 
serão depois repavimentadas. 

Outra tarefa que o plano contempla é a 
aquisição de placas toponímicas, indica
tivas e sinalizadoras para instalar na 
freguesia. 

Vai-se proceder à drenagem ?e águas 
pluviais em diversos arruamentos. 

Será adquirido mobiliário urbano para 
equipar o adro da Igreja Paroquial. 

A Junta propõe-se ainda avançar com 
a construção de instalações sanitárias na 
Igreja Velha e colocação de pontos de luz 
decorativos no respectivo adro. Por sua 
vez, este verdadeiro ex-libris da nossa 
freguesia vai ser adaptado a Capela 

Mortuária. Prevêem-se avançar com as 
obras interiores ainda este ano, já que os 
arranjos do exterior já foram terminados. 

Simultaneamente, está a ser realizado 
o estudo urbanístico e paisagístico da Fonte 
das Quatro Bicas. Seria fantástico que se 
procedesse ao alargamento daquele espaço 
e se se transformasse aquele recinto numa 
grande sala de visitas da freguesia. Os 
proprietários confinantes podiam, aqui, dar 
uma grande ajuda. E, inclusivé, até se podia 
pensar em reinstalar o cruzeiro que se 
encontra junto da Estrada Nacional 13, no 
respectivo local primitivo. Haja vontades! 

No cemitério paroquial estão previstas 
levar a cabo algumas obras. 

A Carreirinha dos Abraços vai ser 
objecto de alargamento e pavimentação. 

A Junta adquiriu um tractor por 25 mil 
euros, o qual será equipado com pá frontal, 
reboque basculante e pulverizador de 400 
litros. 

No loteamento da Estrada Nova será 
construída a sede dos Escuteiros de Mar, 
Agrupamento 82, o Centro de Dia para 
Idosos, obra da responsabilidade do Centro 
Social da Juventude de Mar, e a construção 
de seis casas para habitação social. 

A transferência do Campo de Futebol 
do Fieira é outro equipamento que a Junta 
já assegurou. O terreno já foi adquirido e 
as obras do novo Parque Desportivo irão 
começar em breve. 

1 to~ricl;.\S D;.\ J..\SSOCIJ.\ÇÃO 
ANIVERSÁRIOS 

JANEIRO 

6 - Completou 26 anos, Maria 
Goretti Cardoso Lima. 

8 - Completou 50 anos, Manuel 
de Jesus Lima Gomes (Hernâni). 

9 - Completou 70 anos, Delfim 
Figueiredo Cepa. 

13 - Completou 26 anos, a Dr.ª 
Sérgia Alexandra Azevedo Regado, 
colaboradora do "Brisa". 

-Completou ?? anos, Olga Mara
nhão Silva. 

- Completou 7 anos a menina 
Mariana Maranhão Silva. 

14- Completou 74 anos, António 
Pereira da Costa Lima (Cap. Exército). 

- Completou 44 anos, Manuel 
Cepa Martins. 

20 - Completou 51 anos, José 
Joaquim Cepa Afonso. 

23 - Completou 59 anos, Ilídio Vaz 
Saleiro Maranhão, Presidente da 
Assembleia Geral. 

- Completou 31 anos, Maria 
Madalena Cepa da Cruz. 

25 - Completou 19 anos, Hélder 
Manuel Figueiredo Torres. 

26 - Completou 53 anos, Manuel 
Fernando Capitão. 

- Completou 24 anos, Susana 
Cristina Azevedo Regado. 

27 - Completou 57 anos, António 
Pires Caseiro. 

29 - Completou 31 anos, Delfim 
Cepa Rei. 

31 - Completou 18 anos, Vanessa 
Mourão Ferreira Sampaio Azevedo. 

A todos os aniversariantes "Brisa 
de Mar" deseja uma longa existência 
e muitas felicidades. 
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O Centro Social de Mar vai derrubar as 
estruturas que ao longo de quase trinta 
anos serviu a população e a Juventude em 
particular para a prática do desporto. 

RUA DOS POÇOS COM OBRAS 

A Junta procedeu à colocação de tubos 
para escoamento das águas pluviais na Rua 
dos Poços. 

SANEAMENTO CONTINUA 
NAS RUAS DO JOGO E CALVÁRIO 

A Junta de Freguesia d e Mar, em 
colaboração com a Câmara Municipal, está 
a dar continuidade à instalação da rede de 
saneamento e águas na Rua do Jogo, 
contribuindo assim para resolver graves 
problemas que vêm afectando os 
moradores locais. 

Após um esforço "grande" a Junta 
conseguiu alargar a instalação das águas 
pluviais para além da porta da falecida 
Vieira, como inicialmente estava 
projectado, terminando nas Cruzes do 
Calvário. 

Este esforço financeiro que a autarquia 
está a fazer vai trazer grandes benefícios a 
toda a freguesia, sobretudo em termos de 
qualidade de vida. 

Por isso, a Junta faz um apelo a todos 
os moradores confinantes com as novas 
obras para se dirigirem aos Serviços de 
Água e Saneamento de Esposende (SMAS) 
a solicitar a instalação da respectiva rede. 

BOAS FESTAS 
A todas as pessoas e entidades 

que nos desejaram Boas Festas 
Natalícias o nosso obrigado. 

TESOUREIRO 
DA JUNTA DE MAR 

SUSPENDE MANDATO 
O tesoureiro do executivo da Junta 

de Freguesia de Mar, Manuel Lima de 
Abreu, pediu a suspensão do man
dato pelo prazo de seis meses. Os 
motivos invocados para esta decisão 
prendem-se com a sua situação pro
fissional, a vida académica e por moti
vos p essoais. 

A Assembleia de Freguesia de Mar, 
de 29 de Janeiro, apreciou o pedido 
apresentado e elegeu um novo Tesou
reiro, a Sandra Viana. 

Por este motivo, foi convocado para 
fazer parte da Assembleia de Fregue
sia, António Abreu Capitão. 
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POSTE DE ILUMINAÇAO ... NA RUA!!! 
Está a fazer quase um ano que o 

poste colocado a poente da Igreja 
Velha para fornecer iluminação a quem 
passa sofreu um toque e se encontra 
derrubado. 

A Junta de Freguesia de Mar de 
imediato deu conhecimento à EDP da 
situação solicitando a respectiva 
substituição em virtude do mesmo para 
além de não exercer a sua função, 
ainda constituir um verdadeiro perigo 
para quem passa. 

A comunicação foi feita por ofício, 
por fax, oralmente e por telefone. 
Foram muitos os trabalhadores e 

funcionários da EDP que já se deslo
caram ao local, mas a dificuldade em 
substituir o poste é de tal maneira 
grande que ainda hoje tudo continua 
na mesma. 

A Junta de Freguesia, através do 
seu ofício 62/2003, alertava que o 
mesmo "representa um perigo para 
as pessoas que por lá passam" pelo 
que a autarquia "não se responsabi
lizará pelos acidentes que poderão 
suceder". 

Este desmazelo só revela a impor
tância que as grandes empresas dão 
aos problemas das populações. 

A imagem não engana. O poste no chão, os ferros torcidos e a luz ... nem ao fundo do túnel! (Foto: Manuel Azevedo) 

SALAS DO 1.º CICLO COM 
MATERIAL INFORMÁTICO 

A Câmara Municipal vai 
instalar nas 92 escolas do 
ensino básico do concelho um 
novo equipamento informático 
e conteúdos multimédia. 

Para tal acção a Câmara 
apresentou uma candidatura 
ao PRODEP III, Programa de 
Desenvolvimento Educativo 
para Portugal , no âmbito do III 
Quadro Comunitário de Apoio. 

O objectivo da Câmara é 
instalar em todos os estabeleci
mentos de ensino do 1. º ciclo 
do ensino básico e para as 
2500 crianças que o frequen
tam, um computador, uma im
pressora multifunções, ligação 
à Internet e software educa
tivo, num investimento d e 97 
mil euros. 

CARNAVAL DOS IDOSOS 
A Câmara Municipal de Esposende, 

em colaboração com as Juntas d e 
Freguesia do concelho, vai organizar 
o Carnaval para os Idosos no próximo 
dia 18 de Fevereiro, na Pachã. Os inte
ressados da nossa terra que queiram 
participar nesta festa de alegria devem 
fazer a sua inscrição na Junta de Fre
guesia de Mar, no horário de expediente. 

Os participantes devem munir-se 
da respectiva máscara, o que tornará o 
ambiente m ais propício. 

NOTA 

Por falta de espaço não é possível 
inserir os «Nacos da Nossa Terra», nem 
apresentar o Resumo do Ano 2003. 

A todos as nossas desculpas. 

Q 
~ 

CENTRO SOCIAL 
DA JUVENTUDE DE MAR 

COMUNICADO 

Câmara de Esposende e Junta 
de Freguesia de Mar transferem 
Campo de Futebol do Centro 
Social da Juventude de Mar 

Da acção concertada entre a 
APPLE, Câmara Municipal de 
Esposende, Junta de Freguesia de 
Mar e o Centro Social da Juven· 
tude de Mar, resultou um acordo de 
cavalheiros para a transferência do 
Campo de Futebol para o Lugar 
de Cima da Freguesia de Mar. 

Sendo vontade de todas estas 
entidades libertar o espaço dunar 
dos limites da Freguesia de Mar, 
rapidamente se estabeleceu um 
diálogo democrático que condu
ziu à assunção de compromissos 
satisfatórios para todas as partes 
envolvidas. 

Registamos com particular 
agrado o empenhamento e dispo
nibilidade da Junta de Freguesia 
de Mar, que em todo este proces
so se mostrou atenta e interes
sada na resolução dos problemas 
locais, levando a bom porto, de 
forma exemplar, a intermediação 
entre todas as entidades envolvi
das, incluindo os proprietários do 
terreno negociado para o efeito. 

Resta-nos agradecer publica
mente à Câmara Municipal de 
Esposende a disponibilidade finan
ceira manifestada para viabilizar a 
aquisição do terreno para instalar 
o novo Campo de Futebol do Cen
tro Social da Juventude de Mar. 

Cumprindo com o acordado, o 
Centro Social da Juventude de Mar 
já iniciou os trabalhos de limpeza 
e desmantelamento das benfeito
rias instaladas no velho Campo de 
Futebol do Fieiro. 

Mar, 28 de Janeiro de 2004 

Centro Social da Juventude de Mar 
Pel'A Direcção, 
Fernando Cepa 
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uma Caldeirada à Pescador que fez crescer água na boca ... 

O casal de emigrantes em França, Manuel Viana (ao centro) e a esposa deram o seu testemunho 
(Foto: M. Azevedo) 
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As artes decorativas que ocupam as noites de muitas artistas não faltaram na Praça da Alegria do 
dia 21 de Agosto de 2003 (Foto: M. Azevedo} 
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Breves ... 
DIREITOS HUMANOS 
NA ESCOLA PROFISSIONAL 
DE ESPOSENDE 

A Escola Profissional de Esposende comemorou 
no dia 9 de Dezembro o Dia Internacional dos Direitos 
Humanos com um debate subordinado ao tema 
"Liberdade, Cidadania e Direitos Humanos". 

A iniciativa partiu do Curso de Turismo Ambien
tal e Rural e decorreu no Salão Paroquial de Fão. Os 
objectivos desta iniciativa visaram dar a conhecer as 
diferentes realidades relacionadas com as violacões 
dos Direitos Humanos, o reconhecer o papel da co~u
nicação social e dos jornalistas na denúncia dos casos 
dessas violações, alertar os cidadãos na defesa destes 
direitos e sensibilizar toda a comunidade educativa 
para o exercício da cidadania. 

Tiveram intervenção neste debate Armando 
Borlido, da Amnistia Internacional, o jornalista 
Hernâni Carvalho, António Nogueira, Manuel Car
voeiro e o deputado António Pinheiro Torres. Os 
trabalhos foram moderados pelo director da Espo
sende Rádio, Carlos Camacho. 

JUNTA DE CURVOS 
PROMOVE SEMANA CULTURAL 

A Junta de Freguesia de Curvos levou a cabo em 
Dezembro as Jornadas Culturais, momento alto para 
a comunidade local. Estiveram presentes autoridades 
civis e religiosas, com destaque para a presença do 
Arcebispo Primaz, D. Jorge Ortiga. 

Das iniciativas das Jornadas Culturais constou a 
entrega dos prémios do concurso "Curvos Ambiente 
2003", exposições sobre o ambiente e o lançamento 
do livro "A Igreja, a Terra e os Homens", de Inês 
Faria. A conclusão deu-se com a inauguração ela 
ampliação do Centro Social da Paróquia de Curvos. 

CÂMARA PROMOVEU 
FÉRIAS DESPORTIVAS 

Durante o período das férias de Natal, a Câmara 
Municipal de Esposende desenvolveu a iniciativa 
ligada ao desporto "Desporto e Ambiente de Mãos 
Dadas", a qual já vai na sua 4.' edição. 

Prática de futebol, andebol e ténis de mesa e 
actividades ligadas ao ambiente preencheram os dias 
das crianças e jovens que se inscreveram. 

Igualmente a Câmara promoveu um Torneio de 
Andebol Feminino em que participaram as equipas do 
Centro Social da Juventude de Mar, Escola Básica 2,3 
de Apúlia e Águias Serpa Pinto, de Esposende e Clube 
Jovem Almeida Garrett, Montiagra e o Clube Lusitano 
da Maia. 

O Torneio decorreu no Pavilhão de Fão. 

LUDOTECA EM FORJÃES 
O Centro Cultural de Forjães, ex-Escolas Rodri

gues Faria, acolhem a Ludoteca Municipal de Espo
sende que está equipada com um magrufico conjunto 
de material de divertimento e jogos didácticos 
destinados às crianças e jovens até aos 16 anos. 

Jardins de Infância, Escolas do Ensino Básico e 
ATL's têm naqueles 200 metros quadrados uma boa 
oportunidade para aprenderem brincando ... de forma 
útil e vantajosa para expandir a sua imaginação e 
fortalecer os laços de relações sociais. 

A Ludoteca tem vários espaços próprios, nomea
damente, a área de expressão plástica, de expressão 
dramática, de expressão musical, de jogos, constru
ções, encaixes e puzzles, ele jogo simbólico e de 
movimentos e psicomotricidade. 

Uma oportunidade a não se perder e, sobretudo, 
há gue usufruir o que de bom nos é oferecido. 
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Ambiente familiar, de alegria, paz e 
perdão. Esquece-se o passado e renova-se 
a vida. Predomina o ideal cristão e impõe
-se, numa concentração de espírito, a reso
lução de velhos entraves da vida, a inter
comunitária solidariedade e a voluntária 
aquiescência de participação nos aprazíveis 
momentos duma vida amena e mais com
preensiva. Todos nos sentimos melhor e 
melhores. Na confraternização presen
cial não se olvidam os ausentes e amigos. 
Todos contribuímos com um pouco de nós 
mesmos. 

Entre as diversas actividades destacá
mos a Ceia de Natal e a Festa de Natal do 
Centro Social da Juventude de !vfar (ver 
textos à parte) e Festa de Natal realizada 
no dia 27 de Dezembro, pelos Escuteiros 
de Mar, Agrupamento 82, que decorreu no 
Salão Paroquial e que englobou várias 
actividades. 

MOVIMENTO DEMOGRÁFICO 

Baptismos 
Casamentos 
Óbitos 

15 (8 meninos e 7 meninas) 
9 

17 (8 homens e 9 mulheres) 

CONFRARIA DO SENHOR 

Receita ... .......... . ..... . . 
Despesas ....... ...... .... . 
Saldo . ... .... . . ........ . .. .. . 

ASSOCIAÇÃO DO 

2.850 € 
550 € 

2.300 € 

SAG. CORAÇÃO DE JESUS 

Receita . .. ... .............. . 
Despesa .... ................ . 
Saldo ........... . ........ . .. . 

1.894 € 
709 € 

1.185 € 

Mesários para o próximo triénio: David 
Cardoso Viana; José Carlos Reis Unhares; 
José Arezes Torres e Manuel Abílio 

Cerqueira Enes. 

PEDITÓRIOS 

Missões ...... .............. . 
A.M. I. .................... . 
Luta Contra o Cancro ..... . 
Seminários .... ....... . ..... . 
Cristo Rei ................. . 
Deficientes . .. .............. . 
Universidade Católica .... . . 

MISSÕES 

180 € 
103 € 
295 € 
172 € 
185 € 
183 € 
184 € 

Depois do peditório feito nas missas 
paroquiais a nível nacional para as Missões, 
que rendeu 180 euros, as Liamistas percor
reram a freguesia, angariando para as 
Missões da Congregação do Espírito Santo 
a quantia de 2.105 euros. A Congregação 
agradece a generosidade. 

MISSAS 

Muitas intenções de missas são entre
gues directamente pelos interessados a sacer
dotes. Para além dessas, só por intermédio 
do pároco, foram entregues aos Passionistas, 
de Barroselas, e aos Redentoristas, do Porto, 
2.631 intenções e 73 Trintários. 

BAPTISMOS 

Dia 7 /12 - Daniela Filipa Vale 
Barbosa, filha de Paulo Jorge dos Santos 
Barbosa e de Paula Filipa da Cruz Vale, do 
lugar de Cima. 

Dia 21/12 - Mateus Coelho Soares, 
filho de José Luis Lima Soares e de Natália 
Coelho Soares, do lugar de Cima. 

Dia 28/12 - Ana Cristina Martins 
Soares, filha de Vitor Manuel Lima Soares 
e de Cristina Amorim Martins Soares, do 
lugar de Cima. 

Dia 1/1/2004- Luana dos Santos Capi
tão, fiiha de Manuel Fernanào Caràoso 
Capitão e de Madalena Cristina Martins 
dos Santos, do lugar de Cima - Estrada 
Real. 

ILÍDIO VAZ SALEIRO MARANHÃO 

1 Agente de Seguros ' 

Telefone: 253 871187 

MAR - 4740 ESPOSENDE 

Dia 25/1/2004 - Rosa Maria de 
Almeida Ferreira, filha de Vitor Manuel 
Vicente Ferreira e de Maria Gorete Saleiro 
de Almeida, do lugar de Cima. 

CASAMENTOS 

Dia 13/12 - Joel Araújo Caramalho, 
filho de Manuel Martinho Lapeiro Carama
lho e de Maria Ester da Costa Araújo Cara
malho, de Antas, com Isabel Laranjeira de 
Almeida, filha de Manuel Martinho Torres 
de Almeida e de Maria Augusta Saleiro La
ranjeira, do lugar de Cima, desta freguesia. 

Dia 20/12- Carlos Mendes Mano, filho 
de Francisco de Freitas Mano e de Maria 
Carminda Almeida Mendes, de Vila Fres
cainha, Barcelos, com Joana Patrícia Sá dos 
Santos, filha de António Manuel Amorim 
dos Santos e de Maria Lúcia Vieira de Sá 
Santos, do lugar de Baixo, desta freguesia. 

Dia 27 / 12 - César Marques de Sousa, 
filho de Manuel Martins de Sousa e de 
Maria Alice do Vale Marques de Sousa, de 
Marinhas, com Elisabete Viana da Silva, 
filha de António Pires da Silva Canudo e 
de Maria Augusta Cardoso Viana, do lugar 
de Cima, desta freguesia. 

CENTRO SOCIAL 
DA 
JUVENTUDE DE MAR 

Estão abertas inscrições para 
Sócios do Centro Social da Juven
tude de Mar. 

Os interessados devem dirigir
-se ao Centro Social da Juventude 
de Mar ou à Junta de Freguesia, 
situados na Bouça Grande, no horá
rio de expediente. 

A Direcção 

~ 
~ 

Cabeleireira e Depilação 
CONCEIÇÃO MARANHÃO 

(UNISEXO) 

DE TERÇA-FEIRA A SÁBADO 

9h30 às 12h00 - 14h00 às 19h00 

Tel. 253871068 - Tim. 966847390 
Estrada Nacional 13 

S. BARTOLOMEU DO MAR 

(Serviço ao Domicílio 1 Lares de Idosos) 



Padre ARMINDO 
é o novo ARCIPRESTE 

O Arcebispo Primaz de Braga, D. Jorge Ortiga, nomeou 
para Arcipreste do Concelho de Esposende o P.' Armindo 
Abreu Patrão, depois de o clero de Esposende ter manifes
tado a sua opinião em reunião para o efeito. 

Simultaneamente foi escolhido o Vice-Arcipreste que 
passou a ser o pároco da Vila de Forjães, P.' João Granja. 

Aos dois sacerdotes desejamos um mandato frutuoso 
em benefício da Evangelização e do Reino de Deus e da Igreja. 

MARCAÇÃO DE CONSULTAS 
POR TELEFONE 

NOS CENTROS DE SAÚDE 
O direc tor do Centro de Saúde de 

Esposende, Dr. Francisco Melo, informa a 
população em geral que se estão a 
implementar a marcação de consultas através 
do telefone. Com esta medida pretende-se 
evitar a concentração em massa dos utentes 
e tomar deste modo mais facilitado b trabalho 
que se tem para marcar uma consulta. 

Neste sentido, ficam r egistados os 
números de telefone do Centro de Saúde de 
Esposende e re~pectivas extensões concelhias. 
CENTRO DE SAUDE DE ESPOSENDE 253 964 160 
EXTENSÃO DE SAÚDE DE APÚLIA 253 981 338 
EXTENSÃO DE SAÚDE DE FÃO 253 981 705 
EXTENSÃO DE SAÚDE DE BELINHO 253 872 800 
EXTENSÃO DE SAÚDE DE FORJÃES 253 879 240 

FICHA TÉCNICA 

Corpo Redactorial: 

• Fernando Cepa 
• Ilídio Saleiro Maranhão 
• Dr. António Maranhão Peixoto 
• Dr. Manuel António Sampaio Azevedo 
• Ora. Paula Cepa 

Colaboradores: 

• Ora. Dora Cepa 
• Ora. Sérgio Alexandra Regado 
• Educadoras do Jardim de Infância 
• Professoras da Escola Primária de Baixo 
• Professoras da Escola Primária de Cima 
• Isaac Amorim 

Registo Nº 13553/86 

CASA STOP 
de -

JOSÉ MANUEL 
CIMA- MAR 
ESPOSENDE 
Telei. 87130S 
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MINISTÉRIO PÚBLICO 
ARQUIVA QUEIXA CONTRA JUNTA DE MAR 

O Ministério Público do Tribunal de 
Esposende mandou arquivar em 8 de Janeiro 
do corrente ano, a queixa contra a Junta de 
Freguesia de Mar por abuso de poderes ao 
usar o dinheiro dos contribuintes na pavi
mentação de um caminho particular, e que 
teve como base um comunicado do Partido 
Socialista, núcleo de Mar. 

A queixa apresentada por "Um cidadão 
anónimo" e que teve corno base um comu
nicado dos militantes socialistas de Mar 
denunciava, no entender do queixoso, o facto 
de a Junta de Freguesia ter beneficiado um 
cidadão de Mar, José Amorim Santos, irmão 
do Tesoureiro da autarquia, ao ser-lhe pavi
mentado o caminho de acesso à sua moradia. 
Este arranjo, com seis metros de largura, no 
entender do queixoso anónimo pertencia ao 
morador segundo a aprovação do projecto 
pela Câmara. A Junta instalou a rede de 
saneamento, água e repavimentou com para
lelepípedo tendo gasto "a despesa que ronda 
os cinco mil contos". 

O caso foi debatido na Assembleia de 
Freguesia de Mar de 26 de Junho de 2001 
(ano de eleições autárquicas) tendo o presi
dente da Junta de Mar, Abílio Cerqueira, 
dado todas as explicações que o caso exigia, 
repondo a verdade dos factos. 

Os esclarecimentos da Junta não satis
fizeram o membro socialista da Assembleia 
de Freguesia, Armindo Costa Amorim, que 
apresentou uma proposta no sentido de o 
caso ser participado à Procuradoria Geral 
da República. A maioria chumbou esta 
proposta. Apesar disto, o certo é que durante 
várias semanas este eleito socialista correu 
para a Junta de Freguesia a solicitar urna 
carrada de documentos para apresentar ao 
Tribunal, segundo o presidente da Junta. 

O caso foi investigado pelo DIAP tendo 
Abílio Cerqueira referido que a Junta repavi
mentou o caminho público que existia pelo 
menos desde 1972, com a largura de quatro 
metros, depois de instalar as redes de 

saneamento e de água ao domicílio; que o 
caminho existente estava encalcetado em 
calçada à portuguesa; que fora coincidência 
a execução das obras e a aprovação do pro
jecto pela Câmara para a moradia; que o 
proprietário nunca pedira à Junta para 
arranjar o caminho mas que outros mora
dores há vários anos tinha solicitado o seu 
arranjo e que a Junta tão-pouco soube das 
imposições da Câmara para aprovação do 
projecto. 

Perante a análise dos factos o Ministério 
Público concluiu que "Não resultam elemen
tos concretos da atribuição de um benefício 
directo ao interessado José Amorim Santos"; 
"que não se procedeu a qualquer alarga
mento (da via), mas à mera substituição do 
pavimento num caminho público que serve 
três moradias e um campo". E, ainda, que a 
Câmara "não impunha ao interessado a 
repavimentação de todo o arruamento, mas 
apenas do acesso da dita moradia a tal via". 
Nestes termos e de acordo com o artigo 277º, 
nº 2 do CPP, decidiu-se o Ministério Público 
pela arquivamento do processo. 

Abílio Cerqueira, em declarações do 
"Brisa de Mar" referiu que "foi feita justiça" 
apesar de estar de "consciência tranquila 
porque não cometemos qualquer ilega
lidade". Referiu ainda que os denunciantes 
"analisaram muito mal todo o processo" na 
medida em que a Câmara só exigia, corno a 
lei obriga, a largura dos seis metros desde a 
moradia a construir até ao câminho público 
já existente. Salientou ser "mentira" a Junta 
ter gasto os "cinco mil contos" pois "nem 
metade se gastaram. Por fim reconhece que 
tudo partiu de "gente de má-fé que des- . 
conhece a realidade da nossa freguesia, o 
que é de lamentar, tendo aconselhado o 
Partido Socialista a "ser mais responsável 
pelo que faz". 

O Brisa de Mar tentou um comentário a 
esta àecisão do Ministério Público junto de 
Armindo Costa, mas tal não foi possível. 

Tribunal Judicial de Esposende 
M. Público 

CONC. - 22-09-2003 

AyA En~ Atantes de Oliveira 
474Õ-20~ - Esposende 

Telef: 253 969310 fax: 253 967122 
correio@csposcndc.tc.mj.pt 

=CLS= 

* 
Os presentes autos iniciaram-se com a denúncia de fls. 3, tendo por 

base um comunicado dos militantes do PS de Mar, Esposende, onde se 
dá conta da prática pelos membros da JUnta . de Freguesia de Mar, 
Esposende, de factos passíveis de integrar, "prima facie", a prática de 
um crime de abuso de poderes, p. e p. pelo art. 26°, n.º 1, da lei nº. 
34/87, de 16/7. 
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ASSEMBLEIA GERAL DO CENTRO SOCIAL DE MAR 
(Continuação da última pág.) 

E, se o Centro de Dia está muito bem 
encaminhado, esperando-se que as obras 
se iniciem muito brevemente, quanto ao 
campo de futebol, tudo está bem encami
nhado tendo-se contado com a colabora
ção prestimosa da Junta de Freguesia de 
Mar e da Câmara Municipal de Esposende, 
para além da Área de Paisagem Protegida 
do Litoral de Esposende. 

Estas obras são fundamentais para a 
nossa população e tudo indica que num 
espaço de tempo limitado estes sonhos 
tornar-se-ão realidade para bem de todos. 

Por outro lado a grande aposta continua 
a ser no âmbito social, com o apoio à 
primeira infância e juventude, através da 
Creche, Jardim de Infância e ATL, em que 

Era uma vez um gato que queria ir 
ao parque, mas não tinha chinelos e foi 
pedir à vizinha para lhe emprestar uns. 
A vizinha emprestou-lhe uns e ele 
quando chegou ao parque brincou, 
brincou ... até que apareceu um cão!!! 

O gato ficou assustado. O cão come
çou a correr atrás dele. O gato correu, 
correu ... até que o cão ficou cansado e 
caiu num lago. O cão começou a pedir 
socorro e o gato ajudou-o. Saltou para o 
lago e ajudou o cão a sair da água. O 
cão ficou muito contente porque o gato 
ajudou-o e os dois ficaram amigos. 

Foram os dois brincar para o parque 
e resolveram ir ao jardim zoológico ver 
os animais. O cão e o gato foram brincar 
com todos os animais do jardim 
zoológico. E ficaram todos muito amigos. 
Foram os dois para casa de comboio. 
Entrou um ladrão no comboio e queria 

,.., 

os serviços de "qualidade" são o prato forte 
em que assenta toda a estrutura do centro 
Social de Mar. 

No campo da cultura, para além da 
continuidade periódica do "Brisa de Mar", 
estão previstas mais duas publicações pelo 
Centro Social de Mar, uma das quais é a 
continuidade do primeiro volume das 
"Memórias de S. Bartolomeu do Mar". 

No desporto, vai-se trabalhar no sentido 
de manter os níveis excelentes de 
formação no Andebol Federado Feminino 
que tão boa conta tem dado de si ao longo 
dos últimos anos e continuar a desenvolver 
o futebol amador. 

Pretende-se prosseguir com uma 
estreita colaboração com a Educação 
Recorrente e Extra-escolar sobretudo no 

assaltar as pessoas. O cão ferrou o ladrão. 
O cão segurou-o até chegar. E o ladrão 
foi preso. O cão e o gato apareceram na 
televisão porque foram uns heróis. 

âmbito de cursos sócio-profissionais. O 
intercâmbio com outras instituições é outro 
objectivo proposto. 

ÓRGÃOS SOCIAIS 
Assembleia Geral - Presidente: Ilídio 

Vaz Saleiro Maranhão; 12 Secretário: Paula 
Cristina Fonseca Abreu Cepa; 22 Secre
tário: António Jorge da Costa. 

Conselho Fiscal - Presidente: 
Fernando Vaz Saleiro Maranhão; 12 Vogal: 
Carlos Estêvão Lima de Abreu; 22 Vogal: 
Manuel Saleiro Martins Capitão. 

Direcção - Presidente: António Fer
nando de Abreu Cepa; Vice-Presidentes: 
Manuel António Sampaio Azevedo e 
António Maranhão Peixoto; Secretário: 
Alfredo Vaz Saleiro de Lima; Tesoureiro: 
Alfredo de Jesus Santos Cepa; Vogais: 
Abílio Cepa Cerqueira e António de Jesus 
Vilas Boas Abreu. 

o G ato 

COMISSAO FABRIQUEIRA - Contas do Ano de 2003 
RECEITA 
Saldo do ano de 2002 .......... ..... .. . 

» do Festa do Menino - 2002 ... ..... . 
» da Festa de Nª Sª de Fátima ... ..... . 
» da Festa de Sta. António ... ....... .. 
» do Festa de S. Bartolomeu (1999) .. . . .. 
» do Festa de S. Bartolomeu (2003) ..... . 

Cofre do Igreja paroquial ... .. .. .... . .. . .. . 
» do Igreja Velho ........ . .... ..... . .. 

Confraria do Senhor (2002) .. . .. . ... .. ... . 
Confraria do Senhor (2003) .... .. .. ... . .. . 

de S. Bartolomeu (2002) .... ... . . 
Associação do Sag. Coração de Jesus .... .. .. . 
Sagrado Familia .. .. ............... .... . 
Peditórios no Igreja ... ... ....... ..... .. . 
Ofertas .... ...... ... .. .. . .. . ... ... .. . 

953,83 
844,83 
946,50 
325,00 

6.552,24 
12.095, 97 
l.175,00 

55,50 
1.945,40 
2.300,00 
2.500,00 
1185,00 
1.360,00 

985,00 
425,00 

Cera . . . . . . . . . . . . . . . . . . .. . .. . .. . .. . . . . 50,00 
TOTAL 32.7 45,44 

DESPESAS 
Luz da Igreja Paroquial ..... .. ..... ..... . 

» do Igreja Velha .... ... .. ..... ..... .. 
» do Salão Paroquial .. . . ... ... .... . .. . 
» da Residência .. . .... ... ... ... ... .. 

Água do Salão .... .. .. ........... ..... . .. 
» da Residência ............... .... .. 

Hóstias .. ......... . .. ............... . 
Vinho ... ... ... .. .. ........... ... .... . . 
Sacristão 
Seguros ............... ............. .. 
Páscoa . ................... . .... .... . 
Desobrigo .. . ...... .. . ...... .. . .... .... . 
C. Prep. Matrimónio .. . ...... ... .. . ..... . 

588, 14 
72,48 

185, 13 
74,57 
66,15 
66,15 

260,00 
75,00 

500,00 
206,39 
485,00 
115,00 
30,00 

Coro e Catequistas . . . .. . . . . .. . . . . . . . . .. 370,00 
Catequese . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .. . 45,00 
Comunhão Solene... . . . . .. . .. . . . . . . . .. .. . 130,00 
Conserto do Relógio e Sinos . .. . . . .. . . . . .. . 660,00 
Quadro e reparação eléctrica . . . . . . . . . . . . . . . 300,00 
Lâmpadas .. . . .. . . . . . . .. . . . . . . . .. . . . . . . . 55,00 
Reparação do amplificador . . . . . . . . . . . . .. . 1.167,72 
Conserto de um vitral . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 70,00 
Âmbula para a Comunhão... .. . .. . . . . . . . . . . 20,00 
Conserto no Parque da Praia .. . . . . . .. . . . .. . 1.080,00 
Conserto: Parque e material . . . . . . . . . . . . . . . 2.600,00 
Cimento: Parque da Praia .. . . . . . .. . . . . . . 893,00 
Diversos . .. . . . . . . . . . . .. . .. . . . . . . . . . . . . 140,00 

SOMA l 0.144,73 
Despesas na Igreja Velha ..... .. ........... 17.421,50 

TOTAL 27,566,23 



A Associação de Dadores de Sangue de 
Esposende vai continuar durante este ano a 
apostar forte na recolha de sangue no con
celho e em algumas freguesias dos concelhos 

de Barcelos e da Póvoa de Varzim. Este 
frutuoso trabalho que de forma voluntária 
a Associação tem tido em benefício de todos 
os que anonimamente precisam de sangue 

Janeiro 

Fevereiro 

Março 

Abril 

Maio 

Junho 

4 Forjães ......... ........ ........ .. 
11 Aver-o-Mar ....................... . 
11 Antas ............................. . 
18 Aguça doura ....................... . 
25 Estela ..... ........................ . 
1 Alvito S. Pedro ................. . .. . 
8 Fragoso ...... ... .. .. .. .. . ........ . 
8 Esposende ..... .... ......... .. .. .. 

15 Fão ... ............ ................. . 
15 Roriz ............................. . 
22 Marinhas ...................... .. 
29 MAR ........ .. ... ........... . .. .. . 
14 Moure .......................... . 
21 Perelhal .. . ...................... . . 
21 Gilrnonde 
28 Rio Tinto ... .... .. ... .. ....... . .. 
4 Gandra ..................... ..... . 

18 Barqueiros ...... .. ... . ... ........ . 
18 Fonte Boa ' ...... .. . ...... ... ..... . 

2 Belinho ......................... .. 
23 Vila Cova .................. ... .. . 
30 Curvos ......................... .. 
30 Vila Frescaínha SP ............. .. 

6 Apúlia .......................... . 
13 Vila Chã ...... ......... .......... .. 
20 Palmeira .... .. .................... . 
27 Gemeses .......................... . 
27 Antas ... .. ...................... .. . 

Instituto Matemo-Infantil 
Centro Paroquial 
Centro Paroquial 

Escola da Codicheira 
Escola do Teso 

Junta de Freguesia 
Centro Paroquial 
Centro Paroquial 

Hospital 
Junta de Freguesia 

Centro Paroquial 
CENTRO SOCIAL 

Escola Básica 
Escola Básica 

Centro Paroquial 
Junta de Freguesia 

Centro Paroquial 
Centro Paroquial 

Escola Básica 
Centro Paroquial 

Escola Básica Integrada 
Junta de Freguesia 

Centro Paroquial 
Centro Paroquial 
Centro Paroquial 

Junta de Freguesia 
Centro Paroquial 
Centro Paroquial 

DIRECÇÃO REÚNE COM DIRECTORA 
DO CENTRO DISTRITAL DA SEGURANÇA SOCIAL 

A Direcção do Centro Social da 
Juventude de Mar, nas pessoas do seu 
presidente, Fernando Cepa e do Vice
-Presidente, Manuel Azevedo, deslo
cou -se n o início de Janeiro ao Centro 
Distrital da Segurança Social para uma 
reunião de trabalho com a Directora 
Dr.° Filomena Bordalo. 

Pagamento de Assinatura 
Para ajudar nas despesas com a edição 

do Jornal recebemos mais alguns apoios 
dos assinantes: 

Dr. Albino Casado Neiva, 15 Euros 
Dr.ª Fernanda Borda, 10 Euros 
Adão Sapateiro, 20 Euros 
Ramiro Laranjeira Capitão, 20 Ruros 

N a mesa de trabalho esteve a apre
sentação do projec to final para a 
construção d o Centro de Dia para 
Idosos. O projecto já fora objecto de 
ajustes por parte dos técnicos daquele 
Centro Regional, pelo que tudo se 
torna mais fácil para a respectiva 
aprovação. Após o parecer será posta 
a concurso a obra que prevê um inves
timento de duzentos mil euros. 

O Centro de Dia contempla o acolhi
m ento d e quinze idosos e mais cinco 
camas que estarão disponíveis para 
acudir a situações de risco ou d e urgên
cia que venham a acontecer. Esta valên
cia torna o p rojecto inovador na m e
dida em que n ão existe qualquer estru
tura no concelho com esta característica. 
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(até posso ser eu, sem o saber. .. ) deve 
merecer da nossa parte urna resposta pronta 
e eficaz, apresentando-nos, pelo menos na 
nossa freguesia para contribuir, através de 
um simples gesto de estender um braço e 
deixar que o líquido escorra para o saco. 
Alguém, não interessa quem, há-de anoni
mamente, agradecer também esta minha 
atitude de dador. 

Na nossa freguesia de Mar as duas 
recolhas estão programadas para 29 de 
Fevereiro e 12 de Setembro, nas instalações 
do Centro Social da Juventude de Mar, na 
Urbanização Bouça Grande. 

DAR SANGUE 
Saiba que todos podemos dar 

sangue. Os homens e as mulheres 
saudáveis podem dar sangue entre os 
18 e os 65 anos. 

Dar sangue é uma actividade segura 
na medida em que a quantidade de 
sangue colhida é rapidamente compen
sada pelo nosso organismo. Além do 
mais, antes da colheita, cada dador é 
consultado por um médico. 

As mulheres podem dar sangue três 
vezes durante o ano, enquanto os 
homens podem-no fazer quatro vezes, 
com um intervalo de três meses. 

Antes de dar sangue tome uma 
refeição habitual e não consuma alimen
tos ricos em gordura e bebidas alcoólicas. 

NOVO CENTRO DE SAÚDE 
EM FAO 

A Câmara Municipal de Esposende 
adjudicou a construção do novo Centro 
de Saúde da Vila de Fão, infra·estrutura 
que dará cobertura às populações de Fâo, 
Fonte Boa e Rio Tinto, num total de 4500 
utentes. Este novo edifício vai substituir 
as precárias instalações do antigo Centro 
que funcionava na antiga cantina das 
Escolas Amorim Campos. 

O investimento é de 484 m il euros, 
contando coma comparticipação da 
Câmara em 25%, para além da aquisição 
do terreno e da elaboração do projecto. 

J oão Cepa garante que esta postura 
da edilidade tem em vista "prestar um 
bom serviço à popu lação do concelho e 
orgulha-se de esposende ficar com uma 
rede de equ ipamentos de saúde de 
qualidade invejável". 
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A Comissão de Festas da Romaria de 
S. Bartolomeu, numa iniciativa que já faz 
parte da nossa tradição, cantou as Janeiras 
pelas habitações da freguesia no fim-de
-semana de 10 e 11 de Janeiro. Esta inicia
tiva louvável a todos os níveis teve como 
objectivo a angariação de fundos para 
custear as despesas com as festividades em 
honra do padroeiro S. Bartolomeu que se 
realizam entre 15 e 24 de Agosto. 

O Grupo das Janeiras, devidamente 
acompanhado pelos músicos, animaram as 
pessoas com as suas canções apropriadas 
ao momento. 

No fim do domingo, no Salão Paro
quial, decorreu o respectivo leilão dos bens 
recolhidos. 

A Comissão agradece a colaboração 
prestimosa da população nesta iniciativa. 

... E VENDA DE LENHA 

E como as despesas são muitas, também 
as iniciativas a lançar têm de ser constantes 
para se arranjar o dinheiro necessário para 
a Festa de S. Bartolomeu. 

No dia 18 de Janeiro, o adro da Igreja 
Paroquial encheu-se de tractores de lenha . 
Foram só trinta e nove os vendidos pela 
Comissão de Festas de S. Bartolomeu. Esta 
iniciativa mereceu a pena, sobretudo 
porque a colaboração das pessoas foi 
notória, o que deixou a Comissão uma vez 
mais satisfeita. 

(Foto: Manuel Azevedo) 

ASSEMBLEIA GERAL DO CENTRO SOCIAL DE MAR 
No dia 27 de Dezembro os associados 

do Centro Social da Juventude de Mar 
elegeram os novos corpos sociais que irão 
dirigir a Instituição durante o triénio 2004/06. 

Convocada pelo presidente da Assem
bleia Geral, Ilídio Saleiro, a Assembleia 
decorreu nas instalações do Centro Social 
de Mar, na Bouça Grande e contou com o 
ponto único "Eleição dos Órgãos Sociais 
para o Triénio 2004/06". 

Foi presente uma única lista proposta 
pela direcção anterior o que é garantia da 
continuação de um tr-abalho em prol do 
desenvolvimento da instituição e da fre
guesia. A lista foi votada por unanimidade 
com a presença de várias dezenas de 
associados. 

As duas grandes ta refas que marcarão 
o mandato da direcção que continuará a 

ser presidida pelo Sr. Fernando Cepa 
prendem-se com a construção do Centro 
de Dia para Idosos, no loteamento da 
Estrada Nova, bem como com a mudança 
de instalações desportivas, ou seja, da 
mudança do campo de futebol. 

(Continua na página 10) 
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PUBLICAÇÃO 
PERIÓDICA 

Cantinho do Jardim 
A necessidade de Dormir a Sesta 

Deverão as criancas fazer ou não uma sesta ao fim 
do almoco? ' 

Est~ é uma questão que hoje em dia se coloca cada 
vez mais a pais, educadoras e técnicos da educação. 

Todos, ou quase todos, sabem o que é ter filhos 
pequenos com falta de horas de sono; o cenário acaba 
por ser quase sempre o mesmo, ou perdemos a paciência, 
ou então deixamos os "nossos filhos" serem vencidos 
pelo cansaço e esperamos que o sono os vença. Senão 
vejamos alguns dos cenários vividos por muitos de nós: 

1) A criança não se tem nas pernas, exige colo e 
chucha, adormecendo na cadeirinha do carro antes mesmo 
de o pai ou mãe ter acabado de chegar a casa. Acordará 
algures entre as 2 e os 6 da manhã a pedir comida e 
atencão. 

, 2) O pai ou mãe tudo fará para que o seu filho( o) 
não adormeça e hora tão desadequada. Leve o caminho 
até casa a cantar, ou então põe o rádio com um volume 
bem alto para que a criança não adormeça. Depois, 
quando chegam a casa, é tentar dar-lhe o banho, o 
jantar. Só que por vezes nem isso se consegue fazer com 
a calma desejada pois o humilde objectivo de lhe calçar 
uma meia vai acabar numa valente algazara entre mãe 
e filho. 

Mas afinal qual é a explicação para isto? Como é 
que nós "gente crescida" temos o direito de regulamentar 
o sono dos outros, ainda por cima de pessoas que pouco 
passam de bebês? 

Alguns especialistas estão cada vez mais concencidos 
de que uma sesta ligeira incluída no dia de cada criança 
é benéfica para o seu desenvolvimento, tanto a nível 
físico como mental. Isto porque nenhum ser humano tem 
vocação para dormir apenas à noite, mas segundo um 
ritmo bidiário, ou seja, duas vezes em cada 24 horas. 
Daí se concluir que os benefícios da sesta não deixam 
dúvidas: redução do stress, melhoria a nível comporta
mental, recuperação muscular, etc.! ... 

Mas qual é a duração certa? Sobre este ponto, os 
estudos não chegam necessariamente às mesmas 
conclusões. Os mais recentes, afirmam que quem faz 
sestas de uma hora, hora e meia, é muito melhor sucedido 
em tarefas de aprendizagem do que os que não o fazem. 
O importante é respeitar o ritmo de cada criança. 

Por isso cabe a todos nós zelarmos pelo desenvolvi
mento dos "nossos" filhos, e procurarmos proporcionar
-lhes uma vida saudável e acima de tudo deixá·los 
crescer em paz. É importante não esquecer que afinal 
são crianças que estão a começar a aprender a ser "gente 
crescida" e devemos respeitar as características individuais 
de cada uma. 

As Educadoras 

4740 ESPOSENDE 
TAXA PAGA 


